



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES

OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

“¿HABRÁ UN NUEVO PARTIDO LOCAL?” Pues sí, todo parece indicar que a más tardar el 20 de abril tendremos en Querétaro una nueva fuerza política de la mano de una vieja conocida, Querétaro Seguro de **Connie Herrera** que en teoría cumplió en exceso con los requisitos, por lo que ahora solo está en espera de la resolución del **IEEQ**. Pero esto no será el fin del calvario de Herrera Martínez, pues ahora tendrá poco más de un año para consolidar el ansiado 3% de la votación válida emitida que requiere para conservar el registro local, lo cual y sin ánimo de ser “ave de mal agüero” se antoja difícil ante el inminente crecimiento que sufrirá Morena derivado del proceso presidencial que pondría el escenario en una elección de dos, en la que el voto útil será el paradigma y a diferencia de otras fuerzas que apuestan su permanencia al registro delegado Connie y Querétaro Seguro se jugarán todo a la elección de presidentes municipales y diputados locales. “Aguas mansas nunca han hecho buenos marineros”. (PA 5)

<https://plazadearmas.com.mx/como-decirle-como-contarle/>

REFORMA ELECTORAL

“GÉNERO NO DETERMINARÁ ELECCIÓN DE CANDIDATOS”

Por Francisco Flores H.

La reforma electoral plantea que los partidos políticos elijan libremente a sus contendientes en cada municipio, asegura. La reforma electoral que se prepara para la elección de 2024, en la cual se renovarán los 18 ayuntamientos y los 25 escaños del Congreso local, no obligará a los partidos políticos a designar alguna candidatura por cuestión de género en algún municipio determinado “sino que ellos podrán decidir internamente”. Lo anterior lo señaló la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, en entrevista con este diario, en la que habló de lo que se conoce como bloque de oportunidad poblacional, el cual se propone adicionar a la ley en materia con el fin de fortalecer la equidad de género en la designación de candidaturas. El bloque de oportunidad, recordó, significa que en los municipios con mayor población, los partidos van a tener la mitad de las candidatas mujeres y la otra mitad con hombres. Asimismo, dijo, la reforma electoral propone el registro de candidaturas con el uso de una plataforma tecnológica, ya que actualmente los registros se hacen únicamente de manera presencial ante la autoridad electoral, “además la plataforma podrá avisarles si están cumpliendo con el requisito de paridad”. Se propone un cambio en el inicio del proceso electoral para que se arranque en la segunda semana de noviembre, y también se tendrá el 3de3 en la nueva ley para que las nuevas candidaturas se ocupen por personas que hayan sido sancionadas por violencia política contra las mujeres, delitos sexuales o deuda alimentaria. **¿Qué viene para el IEEQ en lo inmediato? ¿Hay retos?** Nos encontramos de cara a una reforma electoral. El IEEQ tiene como desafío dar la mayor certeza a la ciudadanía, y esta certeza la estamos construyendo con una iniciativa de ley que está incorporando desde el diálogo, la tolerancia, la pluralidad de todas las fuerzas políticas, y todo pasa por un proceso y un trabajo que lleva muchas acciones. **¿Cuándo se va a realizar la elección del próximo año?** Se encuentra suspendida la recién (aprobada) reforma electoral que se aprobó a nivel federal, y por eso en este momento estamos en el escenario anterior, que sería octubre – el inicio del proceso-, y la jornada electoral está programada para el primer domingo de junio de 2024. Se está proponiendo el arranque del proceso para la tercera semana de noviembre de este año. Esto lo determinaría la Legislatura y la jornada electoral se propone que también se realice el domingo de junio de 2024. **¿En qué va la reforma que propondrán al Congreso?** El 17 de marzo, la Comisión Jurídica del Instituto presentó en una sesión pública el proyecto de iniciativa que deberán analizar las fuerzas políticas, para atender dudas y observaciones, y después el proyecto será sometido a consideración de la Comisión Jurídica y del Consejo General, para remitirlo a la Legislatura del Estado. En el IEEQ buscamos que esta reforma tenga un sello queretano, a fin de que sea el diálogo, la tolerancia, la pluralidad y la interculturalidad de lo que es Querétaro. El martes nos reuniremos con todas las fuerzas políticas para



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

recibir sus propuestas. Esta propuesta se ha ido postergando por la reforma nacional – el llamado Plan B-. Ya estamos a contrarreloj, recordemos que tenemos 90 días antes de que inicie el proceso electoral para que la Legislatura realice la reforma respectiva. **¿Cuáles son los puntos sustanciales que propone esta reforma de ley?** Tiene varios, uno de ellos es hacer el planteamiento de que se mueva el calendario electoral y también queremos incorporar el uso de la tecnología en el registro de las candidaturas, para estar a la vanguardia. Buscamos que el registro se lleve a cabo a través de una plataforma que el Instituto desarrolle para permitir que desde cualquier lugar pueda registrar una candidatura. Además, la plataforma podrá avisarles si cumplen con los requisitos de paridad, a fin de que no haya sorpresas para los partidos. Se busca facilitar el registro. **¿Qué otras cosas se propone en la reforma?** Al igual que en el proceso anterior estamos considerando el bloque de competitividad para todas las fuerzas políticas y también se está incluyendo. El bloque de competitividad, el cual se utilizó en la pasada elección, habla de la rentabilidad de cada partido, que se miden con los resultados electorales del proceso inmediato anterior, y sobre esos resultados se identifica qué municipios están en alta, media y baja, distribuidos en bloques de seis municipios. Para más claro, pongamos como ejemplo a los municipios en los que mejor le va a un partido. Querétaro, Corregidora, San Joaquín, Pedro Escobedo, Ezequiel Montes y San Juan DEL Río; al armar ese bloque de seis municipios, en donde es mas votado, se le llama de alta competitividad. En cada bloque debe haber paridad, es decir, que la mitad del bloque son candidaturas para mujeres y tres hombres. Esto lleva a una paridad sustantiva, porque antes se enviaban a las mujeres como candidatas a los municipios donde se perdía y ahora con la reforma se incorporará un bloque de oportunidad poblacional, eso significa que en los municipios con mayor población, los partidos van a tener la mitad de las candidatas mujeres y la otra mitad hombres. Las fuerzas políticas podrán decidir a qué municipios mandará hombres y en cuáles mujeres, pues no hay ningún municipio que esté predestinado para una mujer o un hombre, aunque por la aritmética poblacional se invita a los a partidos a que incluyan en los municipios con mayor población a tener equidad en las candidaturas de hombres y mujeres. Se mantendrá en la ley el bloque de competitividad, y ahora se adiciona el bloque de oportunidad poblacional. También se propone establecer en la ley el 3de3 para los candidatos, para tener constancia de que no son deudores alimentarios, y tampoco hayan sido sentenciados por delitos sexuales o se les haya sancionado por violencia política contra las mujeres. (EUQ principal y 7)

BUENO GARANTIZAR EQUIDAD: LUPITA

Por Sergio A Venegas Alarcón

Proyecto de iniciativa del **IEEQ**. Como buena para las mujeres en general y sin dedicatoria califica Lupita Murguía Gutiérrez -secretaria de Gobierno del Estado- la iniciativa del **IEEQ** dirigida a postular candidatas en tres de los seis municipios más poblados de Querétaro, la mayoría en poder del PAN, al que pide no confiarse porque la posibilidad de ganar debe construirse todos los días. Entrevistada en sus oficinas por el periódico PLAZA DE ARMAS, la también ex presidenta de la Cámara de Diputados federal y ex vicepresidenta del Senado, inscribe el proyecto de ley electoral dentro de la tendencia nacional, pero se reconoce parte de una generación que ha logrado los cargos sin equidad de género o con equidad de género. La panista queretana de más trayectoria política y clara aspirante a la candidatura a la alcaldía capitalina, totalmente vestida de azul, habla en su oficina de los temas prioritarios del gobernador Mauricio Kuri González: seguridad y movilidad. En el primer caso destaca el blindaje logrado frente a los grupos del crimen organizado y en el segundo admite las molestias por las obras de 5 de febrero, que al terminarse habrán valido la pena. Sobre sus reuniones con grupos de la sociedad civil, las encuadra en el llamado del mandatario estatal a no ser un gabinete de escritorio, "que salgamos a la calle a escuchar y atender los problemas de la gente". Aquí la entrevista. **¿NUEVA LEY ELECTORAL?** PLAZA DE ARMAS: Lupita, ¿qué opinión le merece esta iniciativa que están circulando entre los partidos políticos por parte del **IEEQ** y que incluye asegurar la participación de la mujer en los ayuntamientos más poblados? LUPITA MURGUÍA GUIÉRREZ: Todavía no es iniciativa. Es un proyecto que en este momento está circulando el propio Instituto entre los representantes de los partidos. Entiendo que en los próximos días tendrá que votarlo el Instituto y en ese momento presentarlo a la Legislatura. Y bueno, obedece a la tendencia nacional que incluso ha venido caminando en este sentido respecto de brindar condiciones para una mayor participación de la mujer. Sí, es lo que se conoce que se está pidiendo en Querétaro, pero seguramente es un movimiento de carácter nacional que buscará precisamente una mayor participación para las mujeres. PDA: En su caso, antes incluso de esta iniciativa, Usted nos ha dicho que si le toca le toca, y siendo la panista de mayor trayectoria local y nacional, podría suponerse que



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

este proyecto de iniciativa tiene dedicatoria. LUPITA: Es una iniciativa para favorecer la participación de las mujeres y creo que nos favorecería a cualquiera que deseáramos participar. Y creo, aunque esto suene arrogante, que en caso de que yo pudiera participar ese no sería un factor. Pertenezco a una generación que ha venido teniendo una trayectoria como servidora pública y en puestos de elección popular sin equidad de género o con equidad de género. Creo que es una buena iniciativa para las mujeres en general y estaríamos en la espera. (PA principal y 3)

<https://plazadearmas.com.mx/es-bueno-garantizar-equidad-dice-lupita/>

CARTÓN DE PEPE GÓMEZ / MEJORES LEYES

Aparece la imagen de Guadalupe Murguía con un diálogo que dice: "Aunque mi generación ha logrado cargos importantes con o sin equidad de género". En sus manos lleva dos guantes de box y en cada uno se lee: TALENTO Y CAPACIDAD. A un costado de ella, se encuentra una báscula con la bandera de 2024 y en la base dice: IEEQ; en cada lado de la báscula que se encuentra equilibrada están los símbolos de hombre y de mujer. (PA 4)

<https://plazadearmas.com.mx/mejorar-leyes/>

COLUMNAS PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

¡AAPUNTEN! "EQUIDAD." En los próximos días se conocerán los puntos de vista de los representantes de los partidos políticos respecto del proyecto de iniciativa circulado por el IEEQ, en donde (entre otras cosas) se pretende garantizar la postulación de mujeres en tres de los seis municipios más poblados. Al parecer algunos diputados no están de acuerdo. ¡Órale! (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/la-permanencia-de-la-prensa-escrita/>

OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

NO CAEN BIEN LOS ARRIBISMOS- Aunque algunas militantes de Acción Nacional apuestan a las resoluciones que por razón de género pueda emitir el IEEQ para hacerse de candidaturas que no trabajaron, lo cierto es que sus destapes a destiempo no cayeron bien al interior de su partido, por lo que, aunque existiera la obligación de postular mujeres en los municipios que pretenden ellas serían las últimas en la lista por querer agandallar y querer sacar ventaja. "No por mucho madrugar amanece más temprano". (PA 5)

<https://plazadearmas.com.mx/como-decirle-como-contarle/>

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ZIMAPÁN SIN AGUA POR CULPA DE EDILES

Pobladores de Hidalgo señalan a autoridades locales y no a Querétaro por falta del líquido. (DQ principal)

N: NO SINDICATOS BLANCOS: LSM

Contratos de protección sin efecto desde el 1 de mayo. (N principal)

AM: 90% DE COMERCIOS, LISTOS PARA LEY ANTITABACO

La CANACOPE reportó que solo el 10% de los negocios aún no están preparados para la reglamentación, por lo que son asesorados en la materia. (AM principal)

CQRO: AUMENTA DETENCIÓN DE QUERETANOS EN LA FRONTERA HASTA 20%

El presidente de Migrantes Unidos en Caravana puntualizó que disminuyó la deportación de quienes ya se encuentran establecidos en Estados Unidos. (CQRO principal)



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

P: VERIFICACIÓN VEHICULAR SUBE SUS COSTOS POR AJUSTE A UMAS

Secretaría de Desarrollo Sustentable publicó las nuevas tarifas que tienen como base las Unidades de Medida y Actualización, que entraron en vigor el 07 de abril. (P principal)

PODER EJECUTIVO

NO SINDICATOS BLANCOS: LSM

El próximo primero de mayo la totalidad de los “contratos de protección” o simulaciones de representación sindical quedarán sin efecto, y será necesario que los trabajadores de empresas con representación sindical celebren procesos de elección de sindicato de manera democrática, se precisó a través de la Secretaría del Trabajo. (N 2)

“CINE CONTIGO” BUSCA LLEVAR PROYECCIONES DE PELÍCULAS A COLONIAS DE TODO EL ESTADO

Con el objetivo de fortalecer la convivencia de las familias, abonar al tejido social y ofrecer actividades de sano esparcimiento, este fin de semana iniciaron las funciones de “Cine contigo” de la SEJUVE. En esta primera etapa, que abarca el periodo vacacional, se proyectarán nueve funciones en colonias de Querétaro, Corregidora y El Marqués, para llegar a más de mil 500 personas; para en fechas posteriores cubrir los 18 municipios. (La de Hoy)

PODER LEGISLATIVO

DEBE GOBIERNO FEDERAL MODIFICAR ESTRATEGIA DE SEGURIDAD: ALFREDO BOTELLO

El senador panista, Alfredo Botello, declaró que en Querétaro se tiene una buena respuesta de las autoridades que le permite tener una situación de tranquilidad diferente a la que se registra en el resto del país. Se logra educación atacar la inseguridad a través de obras, infraestructura y empleo, elementos esenciales que sí se tiene claros en Querétaro, explicó. (AM 14)

RECONOCIMIENTO DE SAN FRANCISQUITO COMO BARRIO INDÍGENA, DEBE SER ANTE LEGISLATURA

El reconocimiento de San Francisquito como barrio indígena, realizado el 4 de abril en sesión de cabildo del municipio de Querétaro, da pauta para que la secretaría del Ayuntamiento pueda presentar ante el Congreso local una iniciativa de reforma a la “Ley de derechos y cultura de los pueblos y comunidades indígenas del estado de Querétaro”, afirmó Braulio Ayala, integrante de la Confederación Indígena del Barrio de San Francisquito. (CQRO 4)

MUNICIPIOS

REGISTRO DE BICICLETAS CON CÓDIGO QR SERÍA VOLUNTARIO: FABIOLA LARRONDO

La propuesta para registrar las bicicletas a través de un Código QR para contar con un padrón en el municipio de Querétaro es opcional, aseguró Fabiola Larrondo, regidora del Cabildo de la capital del estado. (N 2)

INFORMACIÓN GENERAL

MEJORA LA IGUALDAD LABORAL DE LAS MUJERES: IMCO

En el estado se reportó una mejora en la informalidad, la igualdad laboral y la no discriminación para las mujeres, notificó el IMCO. Con base en cifras del estudio ‘Con lupa de género’, la entidad se posicionó en el octavo lugar nacional respecto al menor porcentaje de mujeres que se encuentran en la informalidad. (AM 3)

AUMENTA DETENCIÓN DE QUERETANOS EN LA FRONTERA HASTA 20%

El número de detenciones de migrantes queretanos en la frontera con Estados Unidos por parte de la patrulla fronteriza aumentó entre 15 y 20%; señaló Fernando Rocha, coordinador de Fuerza Migrante y



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

presidente de Migrantes Unidos en Caravana. Refirió que preocupa que el flujo migratorio continúe pese al incremento en las detenciones de quienes buscan ingresar al país vecino sin documentación. (CQRO 3)

ESCALA "CRISTAL" ENTRE MUJERES; AUMENTA 35%

El aumento de consumo de drogas como el "cristal" por parte de mujeres ha sido del 35% en el estado, declaró Emiliano Carrillo psicólogo integrante del Patronato Psicológico Queretano IAP, quien declaró que este registro se dio en los últimos cinco años. (DQ 10)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

Salgado, ni tan activa. Arreguín al Centro Cívico. San Juan, lugar 77 AMLO. **DATOS PARA SORPRENDER A SU PELUQUERO Y ALEGAR CON EL TAXISTA:** Aunque San Juan del Río es el municipio queretano con mayor simpatía por Andrés Manuel López Obrador, según una encuesta de Consulta Mitofsky está muy lejos de los primeros lugares del país en su gusto por la 4 T. Entre los 150 municipios analizados, el sanjuanense está a media tabla, en el lugar 77, con 57.7% de aprobación de AMLO. Le siguen el Municipio de Querétaro con 55.3% de aprobación por López Obrador en el lugar 83, Corregidora en el 90 con 53.9% y finalmente El Marqués muy abajo, en el sitio 131, con 48.3% El municipio de México donde AMLO es más popular es Salina Cruz, Oaxaca, con 81.9% de aprobación y el de menor simpatía por el padre de la 4 Tes San Pedro Garza García, con sólo 26.7%. **PAN SELECTIVO.** La incorporación oficial al equipo del Centro Cívico de **Juan Carlos Arreguín** como subsecretario de Gobierno ha sido tomada en los círculos priistas como un mensaje más que claro de para dónde va a jalar el proyecto de Acción Nacional en Querétaro para el 2024. Quedó claro que no van a comprar el paquete completo del PRI, con todos sus pasivos electorales, sino que será a través de la incorporación de liderazgos. Por lo que algunos ya empezar o nadar por perdidas sus esperanzas de una alianza y empezado a mandar mensajes a la cúpula albiazul y sus posibles candidatos para ponerse a disposición por lo que viene. Lo importante será no quedar fuera de la jugada. **DESAHOGO.** Tras su salida de la dirección del Deporte en San Juan del Río, Denisse Vargas Chávez reapareció en sus redes sociales acusando al secretario de Administración, Rodolfo Serrano, no solo de ignorante, sino de frenar deliberadamente temas como la apertura de la alberca semi olímpica Gómez Morín. Señala que es responsabilidad de ese funcionario que el inmueble esté lejos de reanudar actividades ¿Cuánta razón? Lo cierto es que echar culpas no borra el cúmulo de denuncias en su contra mientras fue la jefa. **AMBULANTES DESBORDADOS.** Junto con la nueva normalidad traslanan de mi a por covid-19, vuelven viejos problemas que de siempre fueron dolor de cabeza para las autoridades, como el ambulantaje en el Centro Histórico de la capital del estado. La semana anterior, algunos de estos comerciantes ya habían colocado sus puestos de nueva cuenta en el andador 5 de Mayo y, tras un, estira y afloje, las autoridades lograron moverlos al Jardín Zenea. Pero eso también generó molestia de los comerciantes establecidos, que exigen una solución inmediata. **AISLADA.** En El Marqués le aplican la "ley del hielo" a la contralora municipal **Yadira Córdova Salinas**, quien desbordó efusividad durante una fiesta en la que participó una parte importante del gabinete municipal el mes pasado. Varios funcionarios marquesinos y sus familiares no entendieron que la felicidad franca de la contralora aquella noche no era delito... sino deleite. Ni aguantan nada. **De mentiritas** salió en falso la diputada local panista **Daniela Salgado**. Por querer hacerse la muy chambeadora, posteó twitter una foto junto a **Gerardo Ángeles**, a quien "robó" para decir que estaba trabajando en la Comisión de Planeación y Presupuesto, de la que es presidente. Pero la mentira no duró mucho, porque de inmediato se supo que esa foto era vieja y que no había sesionado la Comisión. ¡Pero qué necesidad...! **NI TAN SANTOS.** En la representación del viacrucis de la colonia Satélite, los paramédicos se vieron bastante lentos, pues cuando uno de los actores se desmayó al subir al cerro donde se llevaría a cabo la crucifixión, éstos no respondieron al llamado de emergencia a través de los micrófonos. Fueron varios llamados los que se hicieron a los cuerpos de emergencia y nada... justo llegaron cuando se recuperaba el afectado. (DQ)

PEDRO Y LOS LOBOS

Por Pedro Pablo Tejeda

¿LAS TRIBUS...Y LOS CIUDADANOS? El sorprendente triunfo de Ignacio Loyola Vera en 1997 por 24 mil 242 votos, sobre el priista Fernando Ortiz Arana no solamente abrió la alternancia política en Querétaro,



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

sino que inició una aguda lucha de tribus panistas por ejercer el poder. "Nacho" Loyola Vera convenció a miles de ciudadanos de romper con 6 décadas de unos 15 mandatarios del PRI, que gobernaban a capricho, sin transparencia y usando los recursos públicos como propios. Era la gran época del partidazo, omnipotente, poderoso dueño de vidas y voluntades. Nadie lo enfrentaba sin asumir los riesgos. Loyola tomó una decisión histórica en la política local y nacional: enfrentar, con su familia, al poder. Casi sólo se fue a la campaña, y sólo la ganó. Ni los panistas creían en él. Como un daño colateral al triunfo, Loyola Vera sentó al panismo en la mesa del poder. Ausentes en campaña, ya ganador, los primeros que se le pusieron enfrente fueron ellos. Le pidieron audiencia, para darle en la mano, una lista de los miembros del gabinete que debería tener. Ahí apareció Alfredo Botello Montes, el más productivo vendedor de espejitos. El irreal poder de su grupo, que inexplicablemente asusta, ya le alcanzó para ser secretario de Gobierno, secretario de Educación, diputado federal, senador, para dar plazas a parientes y hasta para presumir un hijo notario público. Al término del gobierno de Mauricio Kuri, los panistas acumularán 24 años en el poder. Doce antes de Pepe Calzada Rovirosa y 12 después. Los suficientes para hacerles pensar que serán eternos y que las voluntades desde el poder seguirán embelesando, por default, a ciudadanos y votantes. ¡Y no! Nunca como hoy se había tenido un presidente con tanta fuerza en su narrativa, una militancia tan cautivada, la erosión de instituciones de contrapeso y una maquinaria de 22 gobernadores con recursos públicos, para apoyar cualquier causa populista. La soberbia del panismo hoy, se huele en la pública intención de imponer candidaturas a sus herederos políticos. Nadie voltea a la sociedad, a los ciudadanos. Todas las candidaturas son herencias o cuotas de protección a tribus, que no quieren soltar el poder, por el poder. Es impensable que el "panchista" Amarildo Bárcenas intente imponer de candidata a su esposa Araceli Olvera en Pedro Escobedo. Que, en Tequisquiapan en alianza con PAN, Toño Mejía quiera heredar el poder a su hermana Norma; o que, por darle impunidad, Ricardo Anaya (acusado de recibir moches por votar en favor de la Reforma Energética), tenga que ser Senador pluri. El PAN, ganador desde Ignacio Loyola, cometería un gravísimo error estratégico, político y de simple humildad, si no coloca ciudadanos en sus candidaturas. Paguen ya una cuota a esos miles de ciudadanos apasionados por un cambio (antes), y hoy, por la continuidad de buenos gobiernos. Los estadistas ven más allá, de mantener, subsidiar y empoderar a tribus y políticos; muchas veces mediocres, pero muy amigos. Un ciudadano en las boletas, fuera del panismo y sus cuotas políticas a pagar, evidenciaría una gran madurez. Es una señal, que están esperando los ciudadanos. (DQ)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

CLAUSURAN HOTEL EN LAS FALDAS DE LA PEÑA DE BERNAL. Para el secretario de Desarrollo Sustentable del gobierno estatal, Marco del Prete, es clara y puntual la orden del gobernador Mauricio Kuri para que no se permita, por nada del mundo, que se construya absolutamente nada en las Áreas Naturales Protegidas en Querétaro como, lamentablemente, ocurrió en la delegación municipal de Bernal en Ezequiel Montes donde la alcaldesa, Lupita Montes no ha sido clara en su actuar. Del Prete ha señalado de mil maneras que no se permitirá, por ningún motivo, que se lastime o afecte lo que se considera como el patrimonio ecológico de los queretanos durante la actual administración estatal por lo que se ordenó la clausura y detención inmediata de la construcción privada del recinto turístico que consta de 13 habitaciones, área comercial y alberca que, literalmente, se encuentra dentro del Área Natural Protegida ya que, al parecer, los propietarios, no cuentan con licencia de construcción correspondiente y que denunciaron diversos integrantes de grupos ambientalistas. Fue la misma Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente y Desarrollo Urbano que encabeza José Luis Peña la que reaccionó inmediatamente para constituirse en el lugar y advertir que, efectivamente, se han realizado acciones que atentan drásticamente contra el patrimonio natural del estado y la biodiversidad de la zona, lo que ha servido para que el diputado del PVEM, Ricardo Astudillo, insista en que se le tipifique como delito con repercusiones penales para quién o quienes resulten responsables de la construcción. Ha faltado claridad y contundencia a las autoridades correspondientes que, saben perfectamente, que al ser una construcción dentro de un Área Natural Protegida no se puede realizar ninguna obra en este polígono que se debe proteger y no dejarlo pasar como si se tratara de una acción que, indirectamente, pudiera estar consintiendo la autoridad correspondiente. Habrá que ser más drásticos y contundentes para evitar que estas cosas dejen mal parado al gobierno que, se supone, está para cuidar el patrimonio de todos. Seguramente, esta semana sabremos cuál es la postura del jefe del ejecutivo del estado para que no quede duda de la congruencia de sus acciones. **FRACASO DEL FAN**



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

ID. Digan lo que digan, lo cierto es que ha sido tan complicado implementar estrategias de control y seguridad en el estadio Corregidora. A pesar de los grandes esfuerzos e inversiones que ha hecho el gobierno del estado, lo cierto es que siguen ocurriendo broncas protagonizadas, por grupos minoritarios de inadaptados que van al estadio a ver qué “desorden” pueden hacer como si fuera uno de esos ridículos retos que, de pronto, aparecen en las redes sociales. El tema es que la tramitación del famoso “fan ID” ha sido muy engorroso y hasta burocrático y, al final de cuentas, no funciona como debería porque los “rijosos” se le están pasando a la autoridad y los riesgos; la inseguridad; las broncas, siguen latentes entre los asistentes al estadio, superando, casi de manera inmediata, a los empleados contratados por la empresa de seguridad para supervisar y resguardar lo que ocurre dentro del estadio mundialista. Pareciera que no han querido o no han podido implementar estrategias vinculadas a la inteligencia artificial o las diferentes formas del metaverso para que se detecten, antes de entrar al estadio, a quienes han provocado o han sido responsables de algún conato de bronca y, resguardar antes que ocurran las cosas a la hora del partido. Así que en la Oficialía Mayor que encabeza Mario Ramírez, han ido muy lentos para implementar o exigir a quienes sean responsables de la seguridad interna del Corregidora estas formas tecnológicas o digitales para que identifiquen a quienes han tenido actitudes beligerantes o contrarias al buen orden o buen comportamiento en favor, siempre, de la seguridad de las familias queretana y hacer que el mentado “Fan ID” realmente funcione para lo que tiene que funcionar. (...).

INE A LA ESPERA DE LA DEFINICIÓN DEL PLAN B. El INE en Querétaro que encabeza Ana Lilia Pérez Mendoza, tanto en el consejo general, como en las juntas locales, literalmente, están paralizados hasta que la Suprema Corte de Justicia, defina con claridad lo que deberá seguir a propósito del llamado Plan “B” que propuso el presidente AMLO de la llamada reforma electoral. Ante esta realidad, la incertidumbre dentro del instituto sigue aumentando conforme pasan los días al no saber lo que procederá en consecuencia, aunque, hasta el momento, no se ha dado de baja a ninguno de los empleados a pesar de que la propuesta considera la urgente necesidad de hacer recortes de personal en diversas áreas del instituto. (...).

RAFAEL PUGA, UN HOMBRE DE CLARAS CONVICCIONES. Murió este fin de semana el arquitecto Rafael Puga Tovar que fue pieza fundamental de la transición del PRI a los gobiernos del PAN en Querétaro desde 1997 con una larga trayectoria crítica, activa y hasta ejemplar dentro de las filas albicelestes. Los principales dirigentes de ese partido en Querétaro, se expresaron en las redes sociales en torno a tan lamentable suceso para la familia panista y es que Rafael Puga siempre fue un hombre crítico y perseverante en su manera de pensar y de actuar y sabía muy bien que el partido en el poder debería encabezar las principales causas ciudadanas para no convertirse en “apéndice del poder y del gobierno”. (...).

EL EQUIPO DORANTES. Agustín Dorantes es una carta joven, seria y experimentada. Desde que se reactivó con luz verde para buscar un escaño en el Senado, su viabilidad aumentó con creatividad, presencia en tierra y aire. Agustín es un político que está en rango de los jóvenes promesas del PAN. De hecho, de lo que el PAN tiene y que puede presentar a los queretanos en el presente y futuro, es Agustín. Su experiencia lo ha llevado a tejer acuerdos políticos adentro y afuera. Construye alianzas y conoce muy bien el tablero de ajedrez político a la queretana. (...).

CRISIS GANADERA. A la carestía en los alimentos se agregaría la falta de ellos, poco se habla de la grave sequía que se está padeciendo en el norte del país, pero sus efectos ya son graves en la agricultura y sobre todo en la ganadería, al estar padeciendo la peor crisis en 30 años, según expresan los angustiados ganaderos, quejándose amargamente del abandono al campo de parte del presidente de la república y sus políticas equivocadas para con este importante sector. (...) Ya se veía venir. El Instituto Nacional de Migración era dirigido, si se le puede llamar dirigir, por el Dr. Francisco Garduño, hombre de todas las confianzas del Presidente de México Andrés Manuel López Obrador, que tuvo que renunciar a su cargo ante los lamentables hechos ocurridos en Chihuahua. El Dr. Garduño solo estaba de membrete, mientras que los que realmente operaban en todos los Estados de la República eran ex militares y militares en activo, que saben mucho de operaciones y reacciones ante contingencias de difícil atención, pero no de estaciones y estancias migratorias y no del trato humanitario hacia las personas. Error tras error, y las consecuencias no se hicieron esperar, la bomba estalló en Ciudad Juárez con la lamentable muerte de migrantes en una estación migratoria y con heridos de gravedad ante la reprochable actuación de las autoridades competentes. (...).

TERTULIA. Semana Santa para los católicos y semana corta para las actividades laborales, así se vivió y sobre todo lo sintieron los queretanos que no salieron en plan vacacional, lo dijo Doña Meche así era nuestro Querétaro apacible, limpio y ordenado con un tono de nostalgia les subrayaba a los pocos asistentes a la reunión, que dicho sea de paso fue entre los más asiduos durante estos primeros meses del año, la poca afluencia parecía un adelanto de la disminuida presencia de los electores



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

en los procesos que apenas tienen 8 días de campaña en Coahuila y el Estado de México, si fuera ese el escenario, dijo Don Alfonso de la colonia España, le favorecerá al partido en el Gobierno federal, a medida que participe la población podría cerrarse la votación para que resulte algo de competencia por cuanto toca al Estado de México, en el Estado de Coahuila el panorama es lo contrario, arrancaron en la primera semana de campaña con una ligera ventaja de la Alianza contraria a la del Gobierno Federal. (...) (N)

ASTERISCOS

JUSTIFICACIONES. La diputada Selene Salazar justificó el rezago en el trabajo legislativo con las más de 100 iniciativas pendientes. Dijo que varias de las propuestas deben ser consensuadas y socializadas; entre los temas pendientes se encuentran las iniciativas de seguridad privada, terapias de conversión y protección a periodistas. Eso sí: destacó que durante su gestión como presidenta de la mesa directiva se hayan declarado los concursos de huapango como Patrimonio Cultural e Intangible del estado de Querétaro, temas que consideró "grandes logros". **ALCOHOL.** El exceso en el consumo de alcohol, combinado con el volante, fue la causa de los múltiples accidentes que ocurrieron este pasado fin de semana. Los múltiples operativos y la presencia policial no fueron suficientes para inhibir a los automovilistas a evitar conducir en estado inconveniente. Los castigos deben ser severos y las penalizaciones deben ser ejemplares, para generar conciencia de lo que se puede ocasionar con este tipo de conductas imprudentes. **COLÓN.** El municipio de Colón recibió a una gran cantidad de turistas y visitantes durante los días santos. Lamentablemente, las autoridades locales no han logrado aprovechar este potencial al descuidar a los inversionistas que bien podrían detonar derrama económica y turística en esta demarcación. Ha faltado visión, experiencia o capacidad, tanto en los que han gobernado como en los que hoy gobiernan este municipio que no ha conseguido repuntar pese a las buenas condiciones y atractivos que tiene. (AM)

BAJO RESERVA

SIGUEN LOS ACCIDENTES. Se registró otro percance contra ciclistas ahora en la carretera a Bernal, en la que por fortuna no hubo personas sin vida, sin embargo, nos dicen, esto vendrá a incrementar la tensión entre los ciclistas y la autoridad gubernamental ya que los colectivos se han ¡cansado de pedir a las autoridades que se haga más respecto a la seguridad de quienes usan la bicicleta como medio de transporte, de ahí que este percance obligará que en esta semana se vuelva a poner en la agenda pública las peticiones de los usuarios de bicicletas a diversos funcionarios de los tres niveles de gobierno. Mientras siguen los señalamientos pidiendo castigar severamente al conductor del automóvil. **LOCALIZAN A SARAHÍ.** Durante la semana anterior uno de los temas que se tenía en la agenda era la no localización de la joven de 28 años, **Guadalupe Sarahí Jiménez Mendoza**, quien fue localizada en el estado de Veracruz. Un hecho que para la FGE, a cargo de **Alejandro Echeverría Cornejo**, representa un acierto en lo que a investigaciones de este tipo de hechos se refiere, y avala lo que en el más reciente informe del fiscal se dijo sobre el esclarecimiento de hechos donde el 77% emitió dictámenes en menos de 24 horas. Nos dicen, que también quien trabajó en apoyo en la ubicación fue la Comisión Local de Búsqueda. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

QUERETANOS, ENTRE RESCATADOS EN MATEHUALA. Que la **Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana federal** confirmó sobre los reportes de la no localización en el municipio de Matehuala, en San Luis Potosí, primero, de un grupo de 23 personas; y, luego, de otro de 16 personas, que en este último había queretanos. "Respecto al segundo hecho registrado el 5 de abril, el subsecretario de Derechos Humanos y Asuntos Jurídicos de la Secretaría General de Gobierno de San Luis Potosí, Ángel Gonzalo Santiago, confirmó que este miércoles, 16 personas fueron rescatadas, procedentes del Estado de México, Querétaro y Guanajuato con destino a Saltillo, Coahuila". Y reportó que las personas rescatadas fueron asistidas por autoridades de la región, tras declarar ante la fiscalía de ese estado y entregadas a sus familiares; no se registró ninguna víctima con afectaciones que requieran atención especial. En cuanto al primer grupo, ni eran 23, ni eran turistas... en realidad, fueron rescatadas ¡más de cien personas migrantes! ¡Increíble en verdad lo que está sucediendo en el país en torno a este tema! **CAUSA GRAN PESAR MUERTE DE RAFAEL PUGA.** Gran consternación generó el deceso el viernes pasado del exdirigente estatal del PAN en el estado de Querétaro, exdiputado federal y local, Rafael Puga Tovar. El **gobernador Mauricio Kuri** confirmó el fallecimiento en Twitter: "Mis condolencias a todos los familiares y amigos de Rafael Puga Tovar, destacado



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

panista y expresidente estatal del partido. Que encuentren pronta resignación, en paz descanse". El PAN nacional reaccionó así: "Lamentamos profundamente el fallecimiento de Rafael Puga Tovar, destacado panista y expresidente del @PANqueretaro. Nuestro más sentido pésame a sus familiares y seres queridos. Descanse en paz". El alcalde **Luis Bernardo Nava**, expresó su pesar en Facebook: "La partida de Don Rafael Puga nos deja un gran vacío. Quienes compartimos con él, sabemos el gran ser humano que fue y lo mucho que trabajó por Acción Nacional en Querétaro. A toda su familia le envío mis condolencias y solidaridad en estos momentos. Descanse en paz". El senador **Alfredo Botello** resaltó: "Le correspondió encabezar al PAN logrando el refrendo de un gobierno panista estatal con Francisco Garrido Patrón y obtener uno de los resultados casi absolutos en la elección del 2006. (...) A destacar es que en ese proceso todos los procesos de candidaturas fueron por método de elección por parte de los militantes". ¡EXCELENTE NOTICIA, LOCALIZACIÓN DE JOVEN! ¡Enhorabuena que la FGE haya localizado a Guadalupe Sarahí Jiménez Mendoza! Ante su desaparición, la Policía de Investigación del Delito viajó a Puebla y, luego, a Veracruz, en donde fue encontrada con vida. Ayer, poco después de las 18:00 horas, el organismo autónomo confirmó la excelente noticia; existía una gran preocupación debido a que se había reportado que la joven había enviado un mensaje de WhatsApp con la palabra "ayuda". (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / EL PIANO SÍ SE TOCA

Insitu Siguientescena contó este fin de semana con la espléndida voz de la internacional Neivi Martínez acompañada de la maestra Carmen Eloísa. Y la fiesta continúa en nuestras plazas y calles. (PA 2)

FUENTE DE EL MARQUÉS / LOS PUGA, LÍDERES PANISTAS

Por Juan Antonio del Agua

LOS PUGA, LÍDERES PANISTASRafael Puga fallecido el Viernes Santo fue al igual que su padre José Puga un digno dirigente estatal del PAN. A don José le tocó ser uno de los primeros diputados locales y a Rafa ganar la segunda gubernatura azul con Paco Garrido. Descansen en paz. Agua bendita para la capillita. (PA 2)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

LA PERMANENCIA DE LA PRENSA ESCRITA. Felicitaciones al periódico Noticias por sus 50 años; ahí comenzamos. Fallecen Rafael Puga y Jaime Cabrera, distinguidos queretanos. Brindaron por la Gloria en el Museo de Arte Sacro el Sábado Santo. Que recelan diputados locales por el proyecto de equidad del IEEQ. **CINCUENTENARIO.** Quienes creemos en el peso del papel y la vigencia de la prensa escrita en los tiempos de las redes, nos da gusto confirmar la permanencia de los medios impresos más longevos de nuestro estado, como Diario con sus 60 años y Noticias, fundado hace 50 por Rogelio Garfias a la cabeza de un grupo de jóvenes entre los que estaba mi padre y donde nació esta columna a partir 2 de septiembre de 1996 y se publicó junto con numerosas entrevistas y trabajos (que permanecen en las hemerotecas) hasta 2010 que surgió Plaza de Armas. Mucha tinta ha corrido desde entonces. Era otro Querétaro, como dice mi jefe, de una iglesia, un partido, una universidad y un periódico. Hasta el 8 de abril de 1973, cuando aparece el segundo diario al que -como más tarde a PDA- le daban tres meses de vida. Por cierto la primera gran primicia de Noticias fue la del secuestro del niño Pablo Mere, ocurrido el primero de agosto de ese año, bajo la firma de Sergio Arturo Venegas. **SECUESTRADO.** Así con una sola palabra, en rojo intenso y con mayúsculas imprimió el inolvidable Manuel Ramírez "El Charol", jefe de talleres, la cabeza de la nota de ocho columnas. Era la noticia más impactante en años y la primera que ganaba el periódico, nacido hacía menos de cuatro meses. Querétaro, así nos lo ha contado el ahora director general de los armeros, sufrió con los Meré Alcocer durante 24 días. En las escuelas se organizaban jornadas de rezos y los periódicos informaban todo, paso a paso. La sociedad quería saber. "Pablito olvidó sus lentes". "Es miope. Debe estar doliéndole la cabeza". "Su pececito se murió de tristeza". Y una foto de Sergio Pfeiffer, la principal, mostraba la pecera vacía. Al día siguiente llegaron 50 peces enviados por las familias queretanas. En las escuelas se organizaban jornadas de oración. Paulina Rivera, hermana de Armando Rivera, ha contado que la llevaban a rezar por la recuperación de Pablito. Igual a muchos otros. Rezaba por el Querétaro (sic), la ciudad que cambió a partir de ese momento. Marcó a muchas familias queretanas y los hábitos. Los padres cuidaban más a sus hijos. Les decían: te pueden secuestrar como a Pablito. Las puertas de las casas, antes abiertas, se cerraron. La ciudad conventual se volvió desconfiada. Hoy Pablo, casi sesentón, es un abogado y político. Y Querétaro, que ha



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

visto y vivido mucho de allá para acá, en los últimos días estuvo más que atento y preocupado por la desaparición de una joven, **Sarahí Jiménez**, que por fortuna fue localizada con vida en Veracruz -confirmó la FGE- sin que hasta anoche se conocieran detalles. Pero le decía que los periodistas celebramos la permanencia de la letra impresa, sin desconocer ni minimizar la importancia de los medios electrónicos y la intensidad de las redes sociales. De hecho Plaza de Armas es el único diario local nacido en Internet hace ya más de 13 años. El Portal de Querétaro dio origen, meses después a El Periódico de Querétaro. Felicidades, por eso. **OÍDO EN EL 1810. "MUNDANOS."** Que apenas estaba abriendo La Gloria la noche del sábado cuando ya se habían abierto varias botellas en el Museo de Arte Sacro, a un ladito del Templo de Santa Clara. La fiesta sorprendió a los muchos creyentes y paseantes que andaban por ahí a esas horas. ¡Santo Sábado! **¡PREEPAREN! "PÉRDIDAS."** El fin de semana murieron dos apreciados queretanos: Rafael Puga, ex presidente del comité estatal del PAN y Jaime Cabrera, empresario de la gastronomía en San Juan del Río. A sus familiares y amigos, nuestro más sentido pésame. Descansen en paz. **¡FUEGO! "FRUSTRADOS."** Así se quedaron algunos activistas de oposición que ya tenían lista la "manifestación pacífica" de hoy ante Palacio de Gobierno para protestar por la desaparición de Anahí. ¡Porca miseria! (PA 2)

LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

¿CÓMO DECIRLE? ¿CÓMO CONTARLE? Verá, el pasado martes se dio en la ciudad de Pachuca Hidalgo un concilio que resultaba necesario y perentorio, entre el dirigente estatal del PVEM **Ricardo Astudillo** y el encargado de despacho de la FGE de Hidalgo **Santiago Nieto** el cual, dicen, tuvo como promotora y gran constructora a la representante de SEMARNAT en el estado **Paloma Arce**. Pues bien, dicho cónclave no tardó en causar escozor en más de algún enano ideológico, de esos que abundan en Morena y usan como vocero a un beodo académico sudamericano a cambio de flirteo estéril, de ese que seguramente se valora como oro en la senectud y las noches de insomnio; pero esta columna no es para hablar de ellos, es más, ya regalé un valioso párrafo y aunque siempre abonen a la comedia involuntaria, difícilmente algún día saldrán de sus disipaciones y que bueno. Estas líneas van más bien a usted, un ser evolucionado y evolutivo que gusta de entender la política como lo que es: Una acción humana con pasiones y entuertos, ajena a dogmas ideológicos solo útiles para que ilusos salgan a marchar, sin saber para quien lo hacen, en fin; como lo he venido diciendo en diversas ocasiones, Astudillo Suárez, a diferencia de cualquier suspirante al Senado por la alianza, tiene "vida propia" producto de ser dirigente en el estado de una de las fuerzas que la integrarán, por lo que a pesar de que uno que otro "operador marrón" quiera forzar la realidad con su relato y pretenda meterlo en la misma tómbola de quienes están sujetos al amparo y protección de las "corcholatas", la jugada del también diputado local no depende ni ha dependido en ningún momento de quien sea el o la candidata a la presidencia de la República, pues su posición desde el inicio está ligada a las negociaciones de las dirigencias nacionales y su apuesta es y siempre ha sido la rentabilidad política que representan los partidos en el estado, así que si gana: **Claudia, Marcelo o Adán**, para el PVEM es exactamente lo mismo, derivado de que por números es cuasi un hecho que llevará mano en el estado, lo cual, dicho sea de paso parece a ver sido percibido por Nieto que seguramente buscará construir o al menos transitar por el camino que en el papel es el menos agreste para consolidarse en la alianza o al menos, deja la puerta abierta para ello. Y por favor, antes de que empiecen con el romanticismo falaz de que "las bases no quieren a Astudillo", recuerde que las bases no logran ni cubrir el 100% de representantes de casilla en una jornada electoral y que si las elecciones se ganarán por "las bases" ningún partido tendría registro. "Los políticos son pragmáticos, los borregos ideológicos". **DE LO QUE UNO SE VIENE A ENTERAR.** Recordará que hace una semana le decía que me llamaba muchísimo la atención la importancia que había tomado la elección de la dirigencia de una asociación civil, en este caso, la de la **UGRQ**; pues bien, leuento, resulta que **Alejandro Ugalde** está sumamente interesado en atraer reflectores al proceso de renovación por dos grandes razones: La primera, es que el ruido mediático sirva como pretexto para romper acuerdos de sucesión contraídos con mucha anterioridad y con testigo de lujo y la segunda y quizás más importante es que le urge que quede alguno de sus alfiles para que le cubra las espaldas ante los miembros, pues hasta la fecha no hay cuentas claras sobre la pasada Feria Internacional y mucho menos de los millones de pesos que ingresan semanalmente en efectivo a la Unión Ganadera por concepto del Tianguis de Autos y la renta del Autódromo. "Si no quieren que se sepa no inviten a los chismosos" **¿QUÉ QUISO DECIR AGUSTÍN?** Resulta que luego del revuelo que se armó por la supuesta candidatura del secretario de Desarrollo Social **Agustín Dorantes** al Senado, este



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

reunió en privado a sus cercanos para darles un mensaje con aroma a despedida, lo que no se sabe es ¿de qué o de dónde se despide? habrá que esperar, ya pasaron 15 días. **LENGUAS VIPERINAS.** Cuentan que quien ya se cansó de hacerla de bombero en el municipio de Huimilpan es el dirigente estatal del PVEM pues dicen que más tarda el en “construir los puentes” que el indómito **Juan Guzmán** en derribarlos, además de que Astudillo no va arriesgar su proyecto personal, por esa “flor de un día”. “Los partidos postulan candidatos, no son pilmamas de los gobernantes, para eso, están los opositores”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales (sic) a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡no me lea! por favor, no me lea. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Agustín Dorantes volvió a su actividad en redes sociales y este fin de semana publicó un video en el que explica los avances y las ventajas que tiene y tendrá la obra de Paseo 5 de Febrero. Nos platican que no es que Dorantes Lámbarri le ande bajando la chamba al encargado de las obras públicas, sino que su único interés es ayudar. Ajá. **Alejandro Ochoa Valencia** fue otro que anduvo muy ocupado el pasado fin de semana, pues organizó tremendo fiestón para festejar su cumpleaños número 41, en el que hubo banda y varios cientos de invitados. No falta quién se pregunte de dónde habrá sacado tanto dinero, si tomamos en cuenta que estuvo más de casi un año preso y sin trabajar. **Las mañaneras** de Andrés Manuel López Obrador regresan este lunes y es que en un video difundido este domingo, el presidente asegura que los conservadores no las podrán detener. ¿Será? **Delfina Gómez** sigue su campaña rumbo a Toluca y se siente más que arropada tanto por los dirigentes de su partido Morena como sus socios de coalición. Además del apoyo de Jorge Álvarez, aseguran que el de Pepe Couttolenc, dirigente del Partido Verde en Edomex, será decisivo el 4 de junio. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

LAMENTABLE. Que una mujer haya perdido la vida ahogada en una presa y el que un paseo familiar terminara en tragedia, es muy lamentable, pero se hizo una intensa campaña por todos los medios para evitarlo, y un descuido bastó para desatar la tragedia. (N)

¡CIÉRRALE!

Cuando se refiere la sequía, pareciera que es algo lejano, que a nosotros no tiene por qué alcanzarnos, luego que con el simple abrir del grifo tenemos agua potable y suficiente, pero que pasa cuando se abre la llave y ni aire sale, cuando pueden pasar los días sin que se reanude el suministro y se tengan que contratar pipas y cuando su aparición es más esporádica. No es el escenario de una novela de ficción ni de una película, es la realidad, es lo que estamos por vivir de una forma general si las lluvias se dilatan o son escasas porque según los reportes de CONAGUA al 4 de abril de este año, los siete principales embalses del estado están en una situación crítica: La Llave en San Juan del Río está al 0% de su capacidad de llenado, es la única presa vacía del país. La presa de San Ildefonso, en Amealco registra un 0.4 por ciento de su capacidad de llenado y la de La Venta, en Pedro Escobedo tiene un 2 por ciento de esa capacidad de llenado. La presa Constitución de 1917, también en San Juan del Río, está a un 2.2% de su capacidad, y la Centenario, en Tequisquiapan alcanza el 5.4 por ciento de su capacidad. Ante este panorama desolador la presa de El Batán en Corregidora, alcanza un afortunado 14.3 por ciento y la de Jalpan cuenta con un 62.7 por ciento de su capacidad de llenado. Tal es el problema que a nivel nacional Querétaro es el estado con mayor descenso de agua en sus presas, al perder el 42.1 por ciento. La crisis, de no recuperarse las presas se agudizará, pese a que la CEA tiene un agresivo proyecto de recuperación de pozos y el incremento de brigadas “tapafugas”, además de metodologías para recuperar el agua hasta de la neblina. Ante esta crítica situación, vale la pena recordar programas como “Cíerrale”, pero en esto, además de los afanes del gobierno y del mismo organismo (CEA), la participación ciudadana es fundamental, es vital —y no es una exageración— para revertir el problema, siendo cuidadosos con el consumo de agua, no desperdiciarla, lavar los autos con agua tratada, lo mismo que el riego de los jardines y todo aquello que se le ocurra para colaborar y salvar la situación, porque en realidad, tal parece que aquí nunca tendremos un problema tan severo, sin embargo ya lo estamos enfrentando y de acuerdo con el Vocal Ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy, tenemos agua suficiente para cuatro años y cuatro años se van en su suspiro... ¿y después? Aquí es donde todo incide, el proyecto Acueducto III, para traer agua propia para el consumo humano desde la presa de Zimapán, el cuidado en el



LUNES 10 DE ABRIL DE 2023

consumo y la atención de fugas, la infraestructura que se construye sobre el Paseo 5 de Febrero y que además de evitar inundaciones, sean vasos captadores y la construcción de cárcamos en los lugares estratégicamente necesarios. La sequía está dañando al país, los estados del norte están padeciéndola en su ganado y cosechas y aquí, ya los ganaderos también tienen severas repercusiones, así que por el bien de todos... ¡ciérrale! (N)

EN LA MIRA / REGLAMENTO ANTITABACO

El 15 de enero de este año entró en vigor la reglamentación para regular el tabaco en diversos establecimientos. Esto ha generado controversias entre empresarios, pues implica una reducción en las ventas y con ello peligran sus inversiones. No obstante, algunos establecimientos han comenzado a adecuarse a la nueva normativa, que, si bien apela a privilegiar la salud pública, no cayó del todo bien en otros negocios, sobre todo del giro restaurantero. Por ello, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama de las modificaciones que han realizado afiliados a la CANACOPE con la finalidad de adaptarse y así evitar multas. Comerciantes del centro histórico prevén una derrama económica importante con la llegada del turismo, que va a permear en la recuperación de miles de negocios. Enhорabuena. (AM)

PERIÓDICOS

| | | |
|--------------------------------|---------------------------------------|---------------------------|
| AM: AM QUERÉTARO | EFB: EL FINANCIERO BAJÍO | LJ: LA JORNADA |
| CQRO: CÓDIGO QRO | EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO | N: NOTICIAS |
| DQ: DIARIO DE QUERÉTARO | ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN | PA: PLAZA DE ARMAS |
| E: EXCÉLSIOR | EU: EL UNIVERSAL | P: PUBLIMETRO |
| EE: EL ECONOMISTA | EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO | R: REFORMA |